

La educación de la mujer

III

Concluye

Poco puede esperarse de un pueblo y de una sociedad en donde cada marido tiene que educar a su consorte, en donde apenas se distinguen de ordinario la carta escrita por una dama de tono y la carta escrita por la última de sus servidoras.

El célebre economista Say ha dicho y con justicia, que por la educación de las mujeres debe empezar la de los hombres: igual principio ha sentado y defendido también el sabio Mirabeau.

Esto prueba que en los tiempos de Say y de Mirabeau no estaban mucho más florecientes que hoy la educación de la mitad más bella de la juventud.

La humanidad es siempre la misma. El hombre física y moralmente excede en fuerza y vigor a la mujer, y allí donde está el exceso de fuerza, está asimismo el riesgo de la opresión: la superioridad en este caso toca ya con la frontera de la tiranía.

Es más noble, más delicado y más justo que el hombre eduque, que no que el hombre avasalle a la mujer.

Si es rey de la creación, no olvide que la mujer es la reina. No olvide que la mujer fué su madre, y que es o ha de ser la madre de sus hijos.

Entre una mujer sin educar y una mujer mal educada, la primera no puede hacer el bien; la segunda hará irremisiblemente el mal.

La mujer que el mundo llama despreocupada, y el diccionario incrédula, se nos figura un sér inverosímil, absurdo, la negación de sí misma.

Este tipo no debe existir; si existe, que lo dudamos, será sólo una manifestación lamentable, una fórmula en cuerpo y alma de la mala educación.

Al tratarse de la educación de las mujeres caminamos de anomalía en anomalía.

Cuanto más el hombre abandona ese punto importantísimo de la vida social, más crecen sus exigencias, más rigorista, más inflexible se muestra.

Si se proporcionasen a las mujeres los medios de adquirir la milésima parte de las dotes morales que en ellas se reclama cada día, menos lúgubres fueran hoy nuestras apreciaciones.

Examinemos rápidamente:

No se las ha enseñado a soportar un contratiempo ni a privarse de un capricho, y se quiere que tengan la condición apacible y tranquila.

No se las ha enseñado a obedecer y se deploran que sean altivas y rebeldes.

Se han ponderado constantemente sus gracias y exagerado sus perfecciones,

y se lleva a mal que sean orgullosas.

Se las ha hecho apartar de los pobres y de los desvalidos por miedo de que ensucien sus vestidos, y se pretende que sean caritativas.

Se les ha dicho que casarse es tomar marido, y se critica que se apresuren a aceptarlo.

Se les ha descrito con negros colores la perfidia de los hombres y la falsedad de las mujeres, y aun nos admiramos de que sean egoístas.

Se las ha educado, en fin, a lo mujer, y se siente que lo sean.

¡Oh! ¡Cuándo se convencerán los padres de que la carrera de madres de familia que deben dar a sus hijas es más larga, más costosa y más difícil que la carrera de abogado, de médico o de ingeniero que proporcionan a sus hijos!!!

Porque al decir educación no queremos decir en absoluto enseñanza.

Si educar es preparar convenientemente para la vida ulterior, prepárese a la niña para ser mujer y no para ser hombre; cultívense al mismo tiempo su cabeza y su corazón; su inteligencia y sus afectos.

Con la lectura excitáis su curiosidad, con el baile y la gimnástica dais desarrollo a su cuerpo, con la historia y las lenguas nutris su cerebro; ¿cuándo ni cómo despertáis su alma?

El alma permanece como dormida. La sociedad actual vive de lo presente, y parece como que educa para lo presente; el día que eduque para lo porvenir, quedará resuelto el gran problema de la educación, formulado antes de ahora en esta profunda frase: infundir y fortificar en la mujer una virtud ilustrada más poderosa que los infortunios que la esperan, y más dulce y arrebatadora que las seducciones que la amenazan.

Tiene mucha razón un gran poeta filósofo de nuestros días, cuando dice que la ignorancia es la orfandad del alma, y la educación una verdadera trasfiguración, un organismo científico con que se modifica, y a veces se suple el organismo de la naturaleza. Que no olviden los padres esta máxima, que no la olviden tampoco los gobiernos, a quienes toca proteger asiduamente los verdaderos y legítimos progresos de la civilización.

Padres y gobiernos procuren sembrar antes que todo el germen de la virtud: del corazón a la inteligencia es más fácil el camino que de la inteligencia al corazón.

SEVERO CATALINA.

riño, digamos así, que él protesta a su labor diaria, captarse las simpatías y confianza de cuantos lo necesitan; porque hay que comprender que don Alfredo no es solamente el hombre que dirige e inspecciona una obra, es más, en su larga y laboriosa tarea, ha encontrado, mediante su constante estudio y observación, inventos adecuados al mejor sistema de trabajo, los cuales para honra de él y del País han merecido la aprobación del Ministerio respectivo, y el aplauso unánime de cuantos hánlos conocido, entendidos en la materia, o no.

Muévenme estas líneas el espíritu de justicia que debe imperar en todas las manifestaciones públicas, y al mismo tiempo, sirvan de estímulo al q' ha consagrado, con energía y constancia, sus esfuerzos en beneficio de la clase obrera de quien es Alfredo Ramírez, uno de sus principales elementos, para honra de ella y de Costa Rica.

PROCOPIO CASTRO

Distinción a un periodista católico

El Sr. Don Rufino Blanco, editor del periódico católico de Madrid "El Universo", ha recibido el honor de ser nombrado unánimemente por el gobierno español director de los estudios filosóficos de la Universidad de la Paz, ciudad de la república de Bolivia. El gobierno de esta república se había dirigido al gobierno español pidiéndole que le enviara un doctor en Filosofía y Letras, capaz de dirigir la educación superior de la república desde la cátedra de la universidad. La elección para ese puesto creyó en el distinguido caballero señor Blanco con gran júbilo de todos los católicos. Pronto se hallará en su nueva ocupación. Merece felicitaciones el gobierno español por su acertada elección. ¿Qué mejor representante de la ciencia filosófica española que un católico sincero, versadísimo en ese ramo?

De Poás

Después de larga y penosa enfermedad, murió ayer la señora doña Concepción Murillo.

Perteneció doña Concepción a una de las principales familias de este lugar y descendió a la tumba, a una avanzada edad, dejando un gran vacío entre su familia.

Su entierro se verificó hoy con numerosa concurrencia.

Enviamos a todos sus hijos y demás familiares de la extinta, nuestro más sentido pésame.

CORRESPONSAL

Marzo 11 de 1917.

El tiro al blanco de los alumnos de la Escuela de Artillería

El viernes en la mañana se efectuó el primer tiro al blanco con cañones de montaña, "Skoda", de 75 milímetros, en un potrero situado detrás del Cementerio General de esta ciudad, por los alumnos de la Escuela de Artillería. Estos cañones fueron traídos al país en la administración de don Ricardo Jiménez y comprados en Austria por el Excmo. Sr. Ministro Peralta, al efecto recomendado por el Gobierno.

La Escuela de Oficiales de Artillería la componen el Comandante Mayor don Ricardo Fernández Peralta y los Tenientes don Claudio Peralta, Ingeniero don José Francisco Salazar, don Carlos Huete, don Gonzalo Espinach y don Jorge Peralta. El tiro fué indirecto, es decir sin ver el blanco y al travez de una colina, haciendo los cálculos por trigonometría. El

primero cayó en la orquilla y el segundo en el blanco. Se hicieron dieciocho tiros y fueron colocados en el blanco dieciséis. La prueba fué presenciada por un cuadro de militares extranjeros quienes felicitaron calurosamente a los alumnos y sobre todo al competente matemático señor Fernández Peralta que ha hecho estudios de balística muy concienzudos.

Llegaron a caballo al campo de maniobras a presenciar los actos el señor Ministro de la Guerra don Joaquín Tinoco, el Subsecretario don Guillermo de la Guardia, los Ayudantes de campo don Juan José Cañas y don Jaime Esquivel y los caballeros don Ernesto Machado y don Hernán Peralta. A la una y media de la tarde terminaron los ensayos.

Reciba nuestra felicitación los jóvenes oficiales artilleros.

José Rafael Araya

ORGANISTA--MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, armonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Cural de la Soledad

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Mercedes Zúñiga, Puntarenas. Benilda Acevedo, San José. Clotilde Delgado, San José. Augusto Jiménez, San José. José R. Granados, San José. Celia Delgado, San Juan Tibás. Rafael Elizondo, San Juan Tibás. Emma Cordero, San Mateo. Rosa Ortiz, Oroitina.

SALIDAS

Juana Valverde, San Rafael. Pedro Guido, Liberia. Oliva Ramos, Turrialba. Rosalía Badilla, Turrialba. Joaquín Paniagua, La Uruca. Juan Mena, Puriscal. Aurelia Rojas, Hacienda Vieja. Clementina Bizuela, La Uruca. Rosalina Johnson, La Uruca. Anselma Jiménez, Desamparados. Rosalía Araya, San Mateo. María Acuña, San Mateo. Santana González, San Pablo Puriscal. Luisa González, San Pablo Puriscal. Ismael Picado, Oroitina. María Alfaro, Turrialba. José Chaves, Guápiles. Eiladelfo Fernández, Turricares. Amable Anchia San Sebastián. Ester Meléndez, Escasú. Carlos L. Fernández, San José. María Salguero, San José. Juana Campos, San José. Antonia Ramos, San José. Criselda González, San José. Julia Monge, San José. Carlos Araya, San José. Eva Azofeifa, San José.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

PUNTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la PREPARACION DE WAMPOLE

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresco. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas.

Un obrero de mérito

En el corto tiempo que se ha puesto en práctica alguna de las mejoras que con más urgencia se hacían necesarias, cual es la instalación y conexión de cloacas, uno de nuestros más aferrados luchadores en materia de higiene; y con el título indiscutible de mecánico, más práctico y eficaz que técnico y traproducente, se ha preocupa-

do por conseguir, en la esfera de sus alcances generalmente reconocidos, el mejor y más efectivo procedimiento. En efecto los trabajos llevados a cabo hasta la fecha, por don Alfredo Ramírez, son los que más aceptables y económicos resultan.

Hombre conocedor, perfecto técnico, ha sabido con la constancia, y sobre todo, con el ca-

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Llega la Compañía Pawlowa de Rusia

"Dabro pojalovati"

Sean bienvenidos! Así, en el idioma ruso, encabezamos estas líneas, que no son sino un saludo efusivo a la Compañía de Opera y baile (Balleté), compuesta de 70 artistas de lo más selecto de Rusia, que van a inaugurar una temporada en el Teatro Nacional, que le ha sido concedida a su Representante que se encuentra entre nosotros.

Por primera vez llega a Costa Rica una Compañía Rusa, con cuerpo de baile y orquesta propia e integrada por elementos de primer orden del Teatro ruso.

Vamos a tener la agradable

sorpresa de admirar el adelanto artístico de aquel gran Imperio, donde después de la guerra, nuestros artículos de exportación encontrarán nuevos mercados abiertos gracias a los esfuerzos del Representante financiero en este país, señor Khotinsky, de cuya labor nos hemos ocupado otras veces.

Los costarricenses, admiradores del arte, sabrán recibir como es debido a esa gallarda representación del Arte Ruso, y nuevamente presentamos nuestro saludo a la Compañía Pawlowa que, en su gira por América, ha querido visitar nuestro país.

Choque de un coche del auto

Ayer hubo un choque entre un coche de servicio y el auto de don Diego Povedano, que él mismo conducía.

El auto resultó con algunos daños pero felizmente no hubo desgracia personal, de lo que nos alegramos mucho.

Temporal cerrado

Carta recibida a última hora nos avisa que en Limón están de temporal cerrado, esto es, fuerte, desde hace tres días.

No es posible ni salir a la calle, pues el agua cae a torrentes.

Paseo de los huérfanos

Estos estuvieron ayer de paseo en Desamparados, donde fueron muy bien atendidos por el Sr. Jefe Político de esa localidad don Próspero Abarca.

Al regreso recibieron obsequios en la finca de don Tobías Mora y don Gaspar Ortuño.

Los jovencitos regresaron a su asilo muy contentos de su excursión.

Un Memorial al Jefe Provisorio

A mediados de la semana anterior un caballero amigo nuestro presentó en el Palacio de la Presidencia un extenso memorial, notable por su redacción, dirigido al señor Jefe Provisorio del Estado con el fin de que se vuelvan a establecer en el Colegio de Señoritas de esta capital las secciones normales que el gobierno anterior llevó a Heredia.

Decimos que el memorial aludido es extenso y bien razonado; además de eso, va firmado por notables ciudadanos de esta capital pertenecientes a todas las clases sociales y si se quiere más, a diferentes credos religiosos.

Encabezan el escrito dos no

tables personajes de nuestra república; uno de ellos es nuestro amado Pastor el Ilmo. Dr. Stork, quien ha visto el movimiento con gran interés, y el otro es el Lic don Cleto González Víquez, uno de los prominentes políticos del país, quien secunda la idea.

Al señalar estos dos importantes señores, no desconocemos por eso el valor de las firmas de muchos otros caballeros: abogados los unos, métricos los otros, artesanos el resto y padres de familia la mayoría.

Todos acuerpan la petición con entusiasmo y "Nueva Era" también la acepta con cariño, confiando en que los nuevos hombres del Poder darán una respuesta satisfactoria.

Es posible que mañana publiquemos el memorial para informar mejor a nuestros estimables lectores.

Asteriscos

• Las primeras calificaciones de las aspirantes a Inspectoras Sanitarias las obtuvieron, en su orden, doña Paca Víquez, la señorita Leonor Padilla y la señorita Eresvida Núñez.

• Se espera en estos días el vapor Calamares.

• Se ha otorgado una pensión de por vida a los señores Florencio Hernández Córdoba y Cristóbal Méndez Pendas, soldados de la Campaña Nacional, de 38 y 83 años respectivamente y vecino de San Rafael de Heredia el primero y de Barba el segundo.

• También se aumentó a ₡ 25 00 la pensión del soldado del 56 Juan Cordero Sánchez.

• La Casa Alsina embargará las entradas de la Facultad de Farmacia, a quien hizo un libro cuyo costo ahora no puede pagar por falta de fondos. El asunto va a ser ruidoso.

• Las becas de la Escuela Normal por la Provincia de San José, fueron adjudicadas a Ana María Loaiza, Napoleón Pacheco y Graciela Fuentes. Además el Consejo de Profesores recomendó ocho aspirantes cuyos exámenes brillantes obligan a prestarles ayuda.

• Recomendamos a los Congregantes Marianos, leer el aviso que se publica en otra parte de este diario con respecto a los próximos Ejercicios Espirituales.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI



Don Alfredo J. Alvarado S.

Fallecido en esta capital el sábado último

Fué un ciudadano virtuoso, que exteriorizó en todos sus actos cuánta era su hombría de bien y el valor de sus convicciones.

Administró caudales públicos sin que jamás la maledicencia pudiese señalar la más pequeña irregularidad en sus funciones.

En su pueblo natal prefirió sacrificar su ventajosa posición en la enseñanza, antes que figurar como colaborador en un plantel que se entregaba a la dirección de un pedagogo que no satisfacía los anhelos de los padres de familia católicos.

En el Seminario Diocesano, donde en sus últimos años figuró como profesor, distinguióse por su labor inteligente y consagración al desempeño de sus cátedras, y sus discípulos guardarán gratos su memoria.

La muerte lo arrebató al cariño de su hogar que formó y cimentó en los principios religiosos, pero fortalecido en los mismos, aguardó sereno la muerte y en esa serenidad entregó su alma al Creador.

A su señora viuda, hermanas e hijos, renovamos las expresiones de nuestra condolencia.

R. I. P.

Los funerales del Sr. Alvarado

En la mañana de ayer fué conducido el cadáver del Sr. don Alfredo Alvarado, muerto en esta capital el día anterior, a la capilla del Seminario, donde se celebró en sufragio suyo una solemne misa de requiem, con asistencia de todos los alumnos del plantel. Después se trasladó el cadáver a la estación del ferrocarril al Atlántico, para ser conducido a Heredia, ciudad natal del Sr. Alvarado, donde recibió cristiana sepultura con asistencia de muy selecto y numeroso acompañamiento.

Catecismo de Perseverancia

El jueves próximo a las 4 de la tarde, se reanudarán, en la capilla del Sagrario, las explicaciones de Catecismo para señoritas.

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Escuela Católica, "Padre Peralta"

CARTAGO

Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.

La matrícula empezará el 15 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.

Se impartirán los grados 1º, 2º y 3º de los programas de la enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermitte; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona* por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Büwer, 2 tomos; *Odavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermitte*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Saint Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe* o *El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuário*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Caltena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monasterio de Yuste*, por Henero; *La Espada de San Fernando*, por Equilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencia del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa ₡ 1.25

De venta en la **LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José**

La Juventud Mariana en Aserrí

Ayer a las 6½ a. m. con su jefe don José Kokemper, salieron rumbo a Aserrí unos 25 jóvenes pertenecientes a la Juventud Mariana. La mañana era deliciosa y el camino lleno de atractivos; con la garúa de la noche anterior, el polvo se había aplacado, siendo así que se hizo la travesía sin las molestias de éste. Además de los jóvenes marianos, vimos a doña Caridad de Kokemper, Sra. de don Aristides Morales, las Srítas hijas de don Nicolás Meza y Dinora Morales.

Una vez en Aserrí desfilaron hacia la histórica piedra donde se almorzó después de un corto descanso.

A las 6½ p. m., se encontraban de nuevo en esta capital, satisfechos de su excursión y agradecidos de su celoso director don José Kokemper a quien felicitamos por el éxito de la Sociedad que dirige.

Personales

—En Cartago estuvo ayer don Zacarías Zúñiga.

—Muy pronto saldrá para el Guacaste el doctor don Solón Núñez.

—En Heredia estuvo ayer el Lic. don Adán Acosta.

—A pasar unos días a nuestro puerto del Pacífico, salió la respetable señora doña Custodia v. de Ramírez, en compañía de sus simpáticas hijas Margarita, Mercedes y Rafaelita. Que se diviertan mucho, son nuestros deseos.

—Han regresado a Heredia, donde continuarán sus estudios en la Escuela Normal, las señoritas Clemencia Bolaños y María Cristina Lizano.

—Para Puntarenas salió don Adrián Arié, en compañía de su aprecia

b'e familia.

—Regresaron ayer en el tren de la tarde a la ciudad de Heredia el señor director de la Escuela Normal, don Joaquín García Monge y el profesor don Omar Dengo.

—En Cartago estuvo de paseo don Carlos Montero.

—Para la ciudad de San Ramón salió doña Julia de Estrada, directora de la Escuela de Párvulos de aquella localidad.

—En Curridabat estuvieron ayer de paseo los jóvenes don Francisco María Núñez y don Ramón Angel Salas.

—Ha estado en cama la señorita Ada Gil Tristán.

—En Desamparados y los pueblos vecinos estuvo ayer el Jefe Provisional del Estado, señor Tinoco.

Robo en la Casa Presidencial

Hoy, a las nueve de la mañana el señor Alcalde Primero de este Cantón, dictó auto de detención provisional, contra los señores Carlos Acuña Torres y José María Chinchilla Vargas, indiciados en causa por hurto de diez tenedores de plata, en perjuicio de la Casa Presidencial.

Nueva sumaria

En la misma Alcaldía se inició hoy sumaria para averiguar cómo se efectuó la fuga de los reos Gregorio Valle Valdivia y José Araya Quesada, de la Penitenciaría de esta ciudad, reos que descontaban pena por delito criminal.

Madres católicas de Sion

El miércoles venidero, en el local y hora de costumbre, celebrará una reunión, a la cual se encarece la asistencia de los asociados porque va a tratarse en ella de los próximos ejercicios espirituales.

NOTA POLITICA

S. José, a 12 de marzo de 1917.
Señor Editor de «Nueva Era».

Estimado señor:
En su estimable diario católico, único periódico diario sano y digno de recomendación de los que en nuestra Patria se publican, y en dos ocasiones, ha se pregonado mi nombre en la lista de candidatos a la diputación para la próxima Constituyente, por la Provincia de Heredia.

No me ha sido posible manifestar mi criterio en ese asunto, por encontrarme en las regiones de Sarapiquí y del Río San Juan, administrando sacramentos a aquellas ancillas y buenas gentes; y en esos apartados lugares no pude leer sino unos pocos números de su estimable publicación periódica. Permítame pues, dar a conocer lo que siento y pienso referente a mi candidatura, para evitar equivocaciones.

Agradezco, a par de mi alma, la gran deferencia y estima que me manifiestan con mi postulación a la Constituyente, quienes han pregonado mi nombre: mas, es leal de mi parte advertirles, que yo me he alejado enteramente de la política militante, como lo manifesté a un honorable caballero que me hizo insinuaciones a raíz del nuevo orden de cosas: y en tal virtud *no puedo ni quiero aceptar* el honor que se me hace, porque a ello no me obliga ninguna disciplina, en caso de que mi postulación sea seria, o también, si es únicamente un deseo de mis buenas amistades.

Mi última carta política la jugué con plena independencia, con absoluta limpieza, con verdadera satisfacción y rogado por mis amigos del Civilismo, en la elección de Diputados próxima pasada; no acepté combinaciones que se oponían a mi conciencia de político cristiano que siempre lo he sido; y así esas combinaciones se desvanecieron como el humo: fui vencido en la lid, no por la honradez, ni la hidalguía, ni por el número de opositores sino por la tiranía de un Gobierno que mintió libertad electoral y no supo ni encubrir sus procedimientos incorrectos a la faz de la dignidad.

Derrotado quedé airoso; vencido, quedé triunfante, sin presumir entonces que ese Gobierno, con sus artimañas electorarias, se desvanecería también como el humo pocos meses después. ¡Así son las recompensas que señala la Divina Providencia a los burladores de las libertades legítimas de los pueblos! Creo firmemente que un sacerdote puede ser Diputado, y aún con más honor que tan tostiteres de a suelto y propina.

Pero, basta ya: en mi carrera política sin odios, sin insultos para nadie, me he convencido de que la política es semillero de malas voluntades y de infidencias; que político triunfador resulta casi siempre el más astuto, el que protesa el malvado principio de que el fin santifica los medios; y por eso, nuestro pueblo ha aprendido a resolver los graves problemas políticos escuchando y leyendo el lenguaje procaz de propagandistas que forman la jauría echada a las multitudes, por los que apetece una victoria; y el pueblo, corrompido en gran parte, con tales procedimientos, ha venido correspondiendo a esos empeños con la táctica de Judas; vendiendo su conciencia y sacrificando los intereses de la Patria, por un puñado de monedas.

Por donde cabe decir que nuestras costumbres políticas en los últimos años, hieden a podrido.

Grave, gravísimo es sin duda el problema de la Constituyente: de ella resultará un inmenso bien, o un inmenso mal para los ciudadanos costarricenses, en su doble condición inseparable en cada individuo: *la condición de ciudadano libre y de ciudadano católico*, como lo es la casi totalidad de los costarricenses, cuya conciencia en este sentido se ha de acatar ampliamente en una Constitución honrada y sabia.

De esa nueva Constitución, hija de la Constituyente, derivará, si son honrados y justos quienes la formulen y ratifiquen, la libertad completa para el Catolicismo costarricense, sin cortapisas ni hostilidades en cuanto a la práctica de su culto, como hasta ahora ha venido sucediendo, mediante leyes necias, coercitivas de procesiones católicas; que cierran las puertas del país a cualquier sacerdote católico y las abren a ministros protestantes o a grandes orientes masónicos, con una aberración de tiranía que no se compagina con la libertad que ha garantizado la Constitución pasada: todo por pequeñeces de alma de los gobernantes y por sectarismos odiosos de todo punto.

De esa Constitución derivará si es noble y futo de conciencias inteligentes y sensatas, la libertad para las Ordenes y Comunidades religiosas de católicos, como se estila en países libres como Estados Unidos e Inglaterra: porque tales instituciones fomentan el progreso y no ofenden la moral social: porque el miedo a esas Instituciones lo ha provocado únicamente el sentimiento de la deficiencia intelectual y moral de

quienes no podían medir con ellas sus esfuerzos en bien de Costa Rica, junto ese miedo, con una gran dosis de fanatismo antirreligioso.

Y todavía más, de esa Constituyente, si la modelan y la sancionan hombres que aman al país y son suficientemente ilustrados, como lo serán indudablemente derivará algo que ha venido provocando el malestar de nuestra Patria, tanto entre creyentes, como entre los no creyentes: la tiranía de la Instrucción Pública: el que ese ramo vital del intelectualismo de nuestra Patria sea monopolio de un Ministro y dos Jefes Técnicos que hacen y deshacen a su sabor sin reconocer, a veces, otros méritos que sus compadrazgos de ideas, ni más ley que su competencia escasa o abundante, pero con esa misma abundancia, siempre raquíca para definir asuntos de tanta trascendencia y en los que se ha hecho mediar tantas veces, el propio criterio como ley, y las pasiones, como resortes, con gravísimo perjuicio de la juventud.

La Instrucción Pública debe ser libre, como son libres los ciudadanos: el Estado debe amparar toda Instrucción Primaria y Secundaria, sin constituirse nunca en el tantasma aterrador de *Estado Docente* monopolizador de la enseñanza. El Estado debe obligar a todos los ciudadanos a aprender; debe acabar con el analfabetismo, pero debe dejar en plena libertad a los padres de familia para enseñar a sus hijos con un Programa Mínimo de Ley, en las Escuelas; y con absoluta libertad en los Colegios.

Si la nueva Constitución hace resplandecer esa libertad, habrá salvado a los costarricenses de una tiranía odiosa que ha venido hostilizando el empuje de las inteligencias en la lucha por competencia; habrá hecho rodar por el suelo esos diosillos que se han sentado en el trono de la Pedagogía Patria, para hacerse rendir culto como omnipotentes en sus antojos, y dictar leyes y programas bien retribuidos, que sólo merecen amontonarse y arder en la fogata de las humanas miserias.

Toca a los mentores del país en estos momentos, salvar a Costa Rica: toca al Gobierno Provisorio hacer saber al país, con su Proyecto de Constitución y la elección de Hombres que la redacten y la aprueben, si ha amanecido para Costa Rica una nueva era de verdadera libertad, iniciada por hombres conscientes y amantes de la Patria.

Si ello no fuera así habría que decir que todo lo sucedido no fué más que un cambio de de

coración para continuar el mismo tristísimo sainete anterior de autócratas con careta de constitución y leyes.

Pero no será así: yo espero en el Dios Dominador de los pueblos que engrandece a quienes bien le sirven, pero que también barre como a polvo a los que le hacen menosprecio, espero, digo, que El sabrá inspirar a los que ahora están en la brega de constituir al País, para que den plena libertad a la Patria y escriban sus nombres, nimbados de gloria, en el Libro de los Inmortales de Costa Rica; libro que tan pocos cuenta, entre los Gobernantes de la Nación.

Soy de Ud. señor Editor, muy atº s. servidor y amigo,

ROSENDO DE J. VALENCIANO
Canónigo

Notas, noticias y casos

Mejoras en una Empresa Nacional

El nuevo Administrador del Ferrocarril al Pacífico está en la mejor disposición de mejorar en lo posible el servicio.

Así mismo, con ese propósito presta oído a toda indicación que la prensa le haga, medida ésta, digna de todo elogio.

Actualmente se arregla un nuevo salón de espera y despacho de pasajes, con el objeto que de haya salón de 1º y 2º y evitar los aglomeramientos, tan favorables a los carteristas para sus hazañas.

Felicitemos muy sinceramente al señor Administrador de esa Empresa.

Uniforme para los empleados del Tranvía

En estos días van a estrenar los empleados de la Empresa del Nranvía sus uniformes kakuí, estilo inglés, por cierto muy elegantes.

Después se les dará un uniforme de gala, color azul.

Digna de aplauso es esta medida.

Permuta

Don Eduardo Amador, telegrafista de Curridabat, permutó su puesto con el de Corralillo, a donde se trasladó la semana pasada.

La reunión del sábado

En la noche del sábado se verificó la reunión política en el distrito de Catedral.

Las contribuciones

Hay buena suma de dinero recolectado en contribuciones que han fluctuado entre ¢ 0.50 y ¢ 500.00 a que asciende la mayor suma a fin de sufragar los gastos que ocasione la gran manifestación general que se prepara para el próximo domingo.

Lluvias primerizas

El sábado en la noche cayó la primera lluvia que aplacó en gran parte el polvo de las calles. También llovió anoche

con insistencia. De suerte que el invierno llega ya, tempranamente.

Sección Normal en San José

Se dice que ha quedado resuelto definitivamente el traslado de la Sección Normal de Señoritas de Heredia al Colegio Superior de esta Capital.

Tal disposición será recibida con gran júbilo, pues a la vez que se acaba en ese plantel con la coeducación, sistema de enseñanza reprobado por los principales educacionistas, se facilitará la llegada de muchas señoritas que por las dificultades con que tropezaban en Heredia, habían pensado en abandonar sus estudios.

Buena idea

Se rumorea que no habiendo podido hacerse cargo de la Dirección de la Escuela del Padre Peralta de Cartago, el notable educacionista don Celso Gamboa, se ha ofrecido ese cargo, delicado y honorífico, a don Zacarías Zúñiga, maestro muy humilde, pero también muy laborioso y dedicado por completo a las tareas educativas.

Sin comunicación con Limón

Desde ayer estamos sin comunicación telegráfica con Limón, y se dice que el servicio no se podrá restablecer antes de tres días, cuando menos.

El turno en S. Antonio de Belén

Ayer se verificó el turno anunciado, en San Antonio de Belén. Su éxito fué magnífico, pues deducidos los gastos ha quedado a beneficio de la iglesia la suma de ¢ 800. Si se toma en cuenta la mala situación económica reinante, se desprende por la cifra apuntada, que la parroquia de San Antonio correspondió llena de la mejor buena voluntad al llamamiento de su ilustrado Cura el Presbo Borge, a quien felicitamos por haber visto coronada tan agradablemente su iniciativa.

Congregación Mariana de Caballeros

Ejercicios espirituales

Se avisa a todos los Congregantes que el miércoles próximo, 14, darán comienzo en el Seminario nuestros Ejercicios Espirituales, en la siguiente forma:

7 45 p. m., Rosario.

8 p. m., Plática y luego Bendición con el Santísimo.

El lunes 19, como acto final de ellos, y por prescripción de nuestro Reglamento, se celebrará en la Capilla del mismo Colegio, a las 6½ a. m. una Misa de Comunión General de la Congregación.

Se encarece la más puntual asistencia a todos estos actos, y se recomienda el uso de nuestra medalla durante ellos.

EL SECRETARIO.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

ROMA

El día 7 febrero falleció en la paz del Señor Emm. Cardenal Diomedes Falconio, Prefecto de la Sagrada Congregación de Negocios Religiosos. Era italiano de nacimiento. En 1869 a la edad de 18 años entró en la orden Franciscana. Más tarde fué a los Estados Unidos, donde fué ordenado sacerdote en el convento de Alleghany, N. Y.; y al año siguiente de su ordenación fué nombrado superior del colegio y seminario de ese lugar en 1883, después de haber pasado algunos años en Canadá en las misiones de Newfoundland, volvió a Italia, y fué elegido Provincial de los Franciscanos de los Abruzos. En 1889 fué nombrado Procurador General de toda la orden Franciscana. Tres años después el Papa León XIII le elevó a la dignidad episcopal, y en 1899 le envió a Canadá como primer Delegado de aquellas regiones. A los tres años le trasladó a los Estados Unidos con el mismo oficio, donde permaneció hasta el año de 1911, en que fué creado Cardenal por el Papa Pío X y llamado a Roma. R. I. P.

CONSEJOS

Sacuda Ud. la vagancia y la pereza.
Diga Ud. siempre verdad.
Devuelva Ud. bien por el mal que reciba.
No culpe Ud. a nadie por cuanto le suceda.
Rectifique Ud. sus errores tan pronto le sean advertidos.
Responda Ud. siempre de sus actos sin temores ni altanerías.
Considere Ud. al buen amigo como a una joya de muy alto precio.

La amistad--Un amigo bueno

No tengáis muchos amigos, pues los buenos son muy raros.
Preguntó un padre a su hijo de dónde venía, y habiendo éste contestado que venía de ver a uno de sus amigos, repuso el padre: "¿Luego tienes muchos amigos? ¡Eres mucho más feliz que yo, puesto que en setenta años que tengo, apenas he podido hallar uno!"
Sócrates pensaba casi del mismo modo, cuando contestó a los que le decían que era muy pequeña su casa: "Plegue a Dios que siempre esté llena de amigos verdaderos!"

¡Es tan difícil encontrar un amigo bueno!
Pero "quien lo hallare, halla un tesoro," dice la Sagrada Escritura.
¿Y cómo se conoce al amigo bueno?
¡Ah! esto es muy difícil; y a las veces se cree amigo quien es traidor.

Pero de fijo, que si aquel en el cual habéis puesto vuestra confianza, es piadoso, si gusta de ir a la iglesia, si se acerca a menudo a los santos sacramentos sacramentos, si os aconseja para vuestro bien, si os anima a la virtud... (salgo yo fiador de ello), éste es un amigo bueno, sincero, leal.

La amistad de San Basilio y San Gregorio Gacianceno estaba basada sobre estos principios; por esto fué tan duradera y ventajosa.

Pero no os fiéis de quien no tenga estas prendas morales, porque quien no tiene el temor de Dios, no sé qué otra clase de temor pueda tener.

EL SALVADOR

Población.--Enseñanza

Según las estadísticas publi-

cadas por la Dirección General de Estadísticas de El Salvador, hubo en 1915 en esta república 51,058 nacimientos, 37,447 defunciones y 3,886 matrimonios. El exceso pues, de nacimientos sobre defunciones fué 13,611. Ahora bien, teniendo en cuenta que la población total se calcula en 1.267,762 habitantes, resulta que hubo por cada mil habitantes 40.3 nacimientos, 29.4 defunciones y 3 matrimonios. Durante los últimos diez años, ha habido un término medio anual de 48,243 nacimientos, 26,576 defunciones, 4,186 matrimonios y un aumento de población de 22,000 habitantes. La superficie del territorio es de 34,126 kilómetros cuadrados. Relativamente a su territorio, El Salvador es la nación más poblada de América. La república está dividida en 14 departamentos. Su capital, San Salvador, es una hermosa ciudad con cerca de 70,000 habitantes. Entre las otras ciudades importantes, se hallan Santa Ana, San Miguel, Santa Tecla, Sonsonate, Zacatecoluca, San Vicente y otras; todas ellas se van hermoseando de día en día y cuentan con varios establecimientos educativos y

benéficos. Sus principales puertos son Acajutla, La Libertad, La Unión y El Triunfo.
En la última memoria que el Ministro de Instrucción Pública presentó al Congreso Nacional se decía que había 876 escuelas primarias además de las instituciones y colegios de 2ª enseñanza. La Escuela Normal ha contribuido mucho a la buena formación de los maestros. En la Universidad se enseñan los ramos de jurisprudencia y ciencia social, medicina, cirugía dental, química y farmacia. Los alumnos de las escuelas primarias se aproximan a..... 50 000 y a 1.400 los maestros. En 1915 pudo disponer el Ministro de Instrucción Pública para fines educativos de la suma de 1.071,333 pesos. Es de lamentar que también aquí, como en otras partes, se cometa el funesto error de prescribir un sistema de enseñanza prácticamente ateo para niños que son católicos. En la capital hay una gran Biblioteca Nacional, puesta bajo la dirección del distinguido escritor señor Francisco Gavidia. Durante el último año económico fué visitada por 29 164 lectores, y enriquecida con muchas obras importantes.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

CAFFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de don Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

GOFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Bariles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Oimutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.



Sarpullidos Molestos, Erupeiones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al Unguento Mentol de Davis. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Quando necesite un reconstituyente Ferrugin es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de salenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Ud. obtiene Ferrugin.